

備える。

準備。予備。整備。装備。守備。警備。
そなえる…用意する。そろえる。用心する。
防備。常備。完備。不備。具備。兼備。
そなえ…したく、用意、警戒、防護。
備品。設備。備蓄。備員。備考。備忘。
そなわる…準備ができる、身に付く。
••ソナエアレバ、ワレイナシ!!

1
no.

かわさき
防災広報紙

昭和59年7月30日発行
編集・発行:
川崎市土木局防災対策室
〒210 川崎市川崎区宮本町1番地
TEL.(044)200-2111内線2841



発行にあたって——都市災害といわれ、都市に生活する人の多くが「他人ごとではない」と、大きな関心を持った昭和53年6月の宮城県沖地震。その恐ろしさが人びとの記憶から遠ざかろうとしていた昨年の5月には日本海中部地震が発生し、大きな被害をもたらしました。これは、災害への備えをややもすると忘れがちな人間に対し、自然が打ち鳴らした警鐘ともいえるのではないでありますか。わたしたちは、こうした過去の災害が残した何ものにもかえがたい教訓を、決して忘れることなく、家庭で、職場で、そして地域で何をなすべきかを共通の課題としてとらえ、日々の備えを充実していく必要があります。この地道な取り組みに必要な事柄を皆様にお知らせするため、このたび防災広報紙「備える。」を発行することにいたしました。災害に備える「小さな出発」のために、少しでもお役に立てば幸いです。

川崎市長 伊藤三郎



市制60周年記念シンボルマーク・キャッチフレーズ

未知の災害に備えて、小さな出発を。

まず、「できる」とから。「いまここで、できる」とから。

子どもたちのために。

おじいちゃん、おばあちゃんのために。

自分のために。

わたくしたちの町のために。

ふたりのために。

お口オロする心のために。

「天災は忘れたころにやってくる」のために。

一番大切なもののために。

まず、「できる」とから。自分で「できる」とから。

けが人はありませんか?

六都県市合同防災訓練

ひとたび大地震が発生した場合、私たちの住んでいる首都圏が受ける被害は計り知れないものがあります。この大地震の発生が懸念されています。この大地震の発生に備え、川崎市をはじめとして、埼玉県、千葉県、東京都、神奈川県そして横浜市の六都県市が協力して、広域的な防災体制の充実と防災意識の高揚を行なうための訓練を毎年行っています。

今年は、川崎市が中心となり9月1日「防災の日」に、川崎区東扇島で合同防災訓練を行

地震防災一聲運動

火はたいじょうぶですか?

9月1日の「防災の日」には、
「地震防災一聲運動」を
全市いっせいに行います。

9月1日は、「防災の日」です。川

崎市では、総合防災訓練の一環と

して、「地震防災一聲運動」を、川

崎区東扇島における六都県市合同

防災訓練の中央会場訓練、川崎駅

周辺の混亂防止訓練、各区ごとの

街角防災訓練などとともに、全市

いっせいに行います。

町内会・自治会などを通じて、こ

の運動のシールをお届けします。

わが家でできる防災訓練です。ぜひ

ひこの「地震防災一聲運動」に参

加されますようお願いします。

なお、開始時間は、川崎区東扇島

で行われる中央会場訓練に合わせて、9月1日の午前11時58分にお

願いします。

ある日、突然、わたしたちの町を襲う地震。自分の家は大丈夫でも、近所のどこかで、家がつぶれ下敷きとなったり、けがをして逃げ出すことができない人がいるかもしれません。火が出れば、尊い人命が失われるばかりでなく、自分の家にも燃え移り大災害になります。地震のときは、火は安全か、けがをされた方や助けを求めている人がいないか、となり近所で声をかけ合うようになります。

夏です。海です。津波？

夏…海水浴や釣りなどで海辺や海の近くに出かける機会が多くなります。そのとき地震にあつたら、津波を警戒し、ます避難し、ラジオなどで情報を確かめましょう。

津波に備える。

◎日本海中部地震の「津波災害」が教えるもの

川崎市は、市南部の臨海地域を除くと、海に面していません。しかも、外洋どちらがい、東京湾内であるため、地震が起つても津波による住宅などへの被害は少ない、と考えられています。まして、丘陵部の地域では津波の心配をする必要はありません。

しかし、秋田・青森県地方を襲つた日本海中部地震によって発生した津波では、次のようなことが大きな問題になりました。

●津波の心配がほとんどない、といわれていた地域のため、あまり警戒をしていました。



何もできなかつた—19・6%

何もせず様子を見た—31・8%

11時59分57秒（地震）発生

マグニチュード=7・7

震源地=北緯40・4度

東経138・9度

深さ5km

震度=5・強震（秋田市）

のちに、「日本海中部地震」と命名される

1983年5月26日。長い一日だった。
そのとき、あなたは？

日本海中部地震が起つたときの「と

つかの行動」は別表の通りです。あな

たうたらどのような行動をとつたで

しょうか。心がまえができるか否

かでは、「その時」に大きな違いが出ま

す。ふだんから家庭内の危険な箇所の

チエックや、小さな地震でも火を消す

習慣をつけながら、身の回りでできる

小さなことをお忘れなく。

来事

です。

海辺や海の近くに出かけるときは、く

れぐれも、津波への警戒を忘れずに。

体験談 その1 ま近に見た津波の恐怖



松山真一さん(54歳)
男鹿市北浦湯之尻

地震が起きたときは、昼食のため家にいた。まさか津波が来るとは、私ばかりではない。誰もが考えなったことと思う。ところが、そのままかがやって来たのだ。

子供や年寄りたちを山へ避難させ、少し高いところで海を見ていた。それはテレビで大津波警報がでたからである。

12時15分、その時はまだ津波は来ていなかった。その15分というのを何故かはっきりおぼえている。次の瞬間、海が真白になって来た。西方に向かって入道崎の方からやって来た白波は、あつという間に漁民研修センターを破壊し、ハタハタ船を流し、港付近に駐車していた自動車を呑んだ。

それは、私の記憶からすれば12時18分頃と思う。

そしてもう一回大きな波が押し寄せた。大きな波はこの二回であった。ほんとうに恐ろしいと思ったのは引き波の力で、車などが流されていくさまは、言葉や文章でなんと表現してよいやらわからない。港の底がすっかり現われてしまうほどの引きかたである。

大きな波は二回あったと書いたが、一回目は海が一面白波となって来たが、二回目は海が大きくふくらんで来た。港の中にいた船はすべて破壊されてしまった。あの大きな重量のあるテトラポットもオモチャのようにころがされた。津波の力の強さを

日本海中部地震における人間行動（東京都調査報告から）

複数回答

○住家であるが基礎が悪かった。

（三浦敏雄氏提供）

（佐々木文雄氏提供）

（佐々